

# CONSTRUCCIÓN DE UNA AGENDA SUBNACIONAL DE ACCIÓN CLIMÁTICA

## Temas y Acuerdos Mesa Directiva del proyecto

24/04/2020

**PARTICIPANTES:** Pia Margarit (MMA-COP); Jordan Harris (MMA-COP); Rodolfo Perez (AMUSA); Rodrigo Arias (ACHM); Paloma Toranzos (PNUD); Maria del Valle (PNUD); Leonardo Pimentel (PNUD); Esteban Delgado (PNUD)

### I.- TEMAS TRATADOS

1. Acompañamiento PNUD al proceso de elaboración de la Agenda Subnacional de Acción Climática (ASAC)
2. Reestructuración del programa de trabajo y recalendarización de Desafíos Climáticos Regionales
3. Ajustes y coordinación de iniciativas de diálogos, formación de capacidades y creación de agendas subnacionales de acción climática con gobiernos locales nacionales y de América Latina y el Caribe.
4. Análisis de estrategias para fortalecer trabajo con autoridades locales [alcaldes(as)] para la formulación de la ASAC, en el contexto de respuesta a la crisis sanitaria por COVID-19.

### II.- INFORMACIÓN, ACUERDOS Y CONCLUSIONES RELEVANTES

1. **Sobre el apoyo del PNUD a la formulación de la ASAC:** Se ratifica el acompañamiento del PNUD hasta diciembre de 2020 para efectos de coordinación, apoyo metodológico y sistematización de resultados. Junto con ello se informa que el PNUD ha gestionado recursos adicionales (por una cifra cercana a los USD 50.000), que permitirán apoyar el fortalecimiento de los gobiernos locales y otros actores de interés para la gestión climática subnacional, a través del diseño y dictación de un curso/diplomado on-line sobre Cambio Climático y Acción Climática, a escala local. Sobre esta iniciativa, y otras relacionadas al fortalecimiento de capacidades municipales, se concuerda en la necesidad de que ellas incorporen de manera sustantivamente, contenidos y desarrollo de capacidades para la incorporación de la dimensión climática en los instrumentos de planificación y desarrollo en la escala local (PLADECOS, Planes Reguladores, por ejemplo).
2. **Sobre los Desafíos Climáticos Regionales:** Se da cuenta de que ellos siguen siendo muy relevantes para la política climática nacional y su desarrollo se inserta en un escenario de fuerte compromiso del gobierno sobre la materia, expresado, entre otros, por la actualización de la NDC nacional, la tramitación de la Ley Marco de Cambio Climático, la promoción de la Alianza de Ambición climática a nivel nacional e internacional y la formulación de Planes Regionales de Cambio Climático (4 hasta la fecha). Dada la crisis sanitaria actual, el diseño original de los Desafíos Climáticos Regionales se está ajustando, siendo los principales cambios los siguientes:
  - a. Opción de desarrollo a través de modalidades presenciales y no presenciales (on-line)
  - b. Reprogramación de las versiones presenciales para el periodo octubre – diciembre, existiendo incluso la posibilidad de extensión de este periodo hasta marzo de 2021,

dada la contingencia nacional, la prioridad del tema y las posibilidades derivadas de la postergación de la fecha de realización de la COP26.

- c. Tanto las opciones presenciales como no presenciales requieren ajustes metodológicos para su desarrollo y para la definición de las tareas previas a su ejecución. Para ello, el equipo de la COP25 trabajará en estrecha relación con el apoyo metodológico del PNUD (coordinándose desde ya a partir de esta reunión), siendo una de las tareas iniciales, el diseño metodológico de los Talleres de Carbono Neutralidad dirigidos a funcionarios municipales del país; luego, los talleres virtuales con representantes de los CORECC regionales y alcaldes (as), para posteriormente culminar con los talleres presenciales cuando la situación del país lo permita.
  - d. Utilización de la plataforma web “Por el Clima” (<https://www.porelclima.cl/>) como herramienta de difusión de este trabajo, como también de puesta en valor de las iniciativas climáticas desarrolladas/impulsadas a nivel nacional.
- 3. Sobre las iniciativas de diálogos, formación de capacidades y creación de agendas subnacionales de acción climática con gobiernos locales nacionales y de América Latina:**
- a. Uno de los desafíos importantes en esta línea de trabajo es fortalecer compromisos locales/territoriales por la Carbono Neutralidad. Para ello, se trabajará durante este año en la creación de herramientas técnicas que permitan medir huellas territoriales de carbono (ajuste de metodología del proyecto Carbono Global -GCP- a la realidad chilena) y avanzar en la estimación de Huellas Territoriales, a través del trabajo mancomunado de los programas SCAM; Huella Chile y Comuna Energética.
  - b. Para apoyar el trabajo anterior y para crear condiciones apropiadas para los talleres, presenciales y no presenciales, de los Desafíos Climáticos Regionales, se desarrollarán, previamente, 5 Webinars macrorregionales que permitan discutir y contextualizar el concepto de Carbono Neutralidad para Chile. Se espera que, tanto las herramientas técnicas, como los webinars, constituyan insumos para el diseño de cursos de capacitación a través de la plataforma de formación en línea del Ministerio del Medio Ambiente (Academia Adriana Hoffman)
  - c. Las acciones anteriores permitirían el desarrollo, en noviembre del presente año, de un Encuentro Regional (LAC) de Neutralidad de Carbono cuyo objetivo sería estimular en las autoridades locales, la suscripción de compromisos en materia de Neutralidad de Carbono.
  - d. El encuentro anterior podría coincidir con el Foro Regional de Alcaldes (LAC) planificado inicialmente para 2019 entre MMA (COP25), PNUD y CEPAL y postergado como efecto de la crisis sociopolítica y la suspensión de la COP25 en Chile. El rediseño de este implicaría su orientación hacia el desarrollo de un proceso de coordinación de las principales redes de gobiernos locales de la región y el establecimiento de una agenda/estrategia conjunta para ser desplegada/presentada en la COP26.
  - e. A las instancias de dialogo y coordinación anterior podría sumarse el desarrollo del Foro Nacional de Alcaldes (coordinado por AMUSA), cuya realización también fue suspendida en 2019 y que podría reactivarse en el marco de las acciones previas, toda vez que no existan reasignaciones presupuestarias y el contexto sanitario lo permita.

#### **4. Sobre las estrategias para fortalecer trabajo con autoridades locales [alcaldes(as)] para la formulación de la ASAC, en el contexto de respuesta a la crisis sanitaria por COVID-19**

- a. Existe coincidencia entre los miembros del Comité que la crisis sanitaria por COVID es un elemento condicionante central para la promoción de cualquier otra estrategia o acción en el ámbito local. En este sentido, cualquier propuesta en materia de acción climática a escala local debe considerar este hecho, no solo como un elemento central para su factibilidad de ejecución (la posibilidad de ejecutar acciones), sino también para la contextualización de sus alcances y objetivos. En este sentido se solicita prestar atención a los vínculos entre crisis climática, problemas ambientales y crisis sanitaria.
- b. Existe coincidencia también, respecto de que uno de los desafíos principales en la elaboración de la ASAC, es la incorporación de autoridades locales en su formulación y promoción. Este desafío se vuelve aún más importante en el contexto de crisis sanitaria global y las exigencias que ella acarrea para los gobiernos locales, como también en el escenario electoral que en los próximos meses afectará la gestión municipal. En este sentido, se considera altamente necesario reiniciar, a la brevedad, el dialogo formal con las autoridades regionales/locales, para abordar las materias de CC en general y de la ASAC en particular. Para lo anterior, se concuerda lo siguiente:
  - Abrir el dialogo con las autoridades regionales/locales, a través de una comunicación formal de la Ministra de Medio Ambiente dirigida hacia estos actores, e informando sobre los logros y resultados alcanzados en la elaboración de la ASAC durante el periodo 2019 y hasta la fecha.
  - Para lo anterior, la coordinación del proyecto (PNUD) elaborará un reporte de resultados, poniendo énfasis en las cuestiones más concretas de interés municipal (crisis hídrica, residuos, salud y medio ambiente, PLADECOS, etc.) que pueda acompañar un oficio de la Ministra de Medio Ambiente, dirigido hacia las diferentes autoridades que interese vincular al desarrollo de la ASAC en el nivel subnacional.
  - A partir del envío/hito anterior, construir un cronograma de trabajo con autoridades locales, enfocando principalmente el trabajo hacia directivas de asociaciones municipales.

#### **5. Otras materias tratadas en la reunión**

- a. Dada la centralidad de la crisis sanitaria actual, sus implicancias para la gestión municipal y los vínculos que ella pueda tener con las problemáticas ambientales y de CC a escala local, se acuerda invitar a la siguiente sesión del Comité, a un representante de la OPS en Chile, que pueda realizar una breve exposición sobre estas materias y permita, eventualmente, un mejor tratamiento de ellas en la ASAC o en las acciones consideradas para su elaboración.
- b. Un aspecto crítico para viabilizar la ASAC es su estrategia de continuidad o institucionalización. Al respecto, existe consenso respecto de la necesidad de comenzar

a vislumbrar y aplicar distintas estrategias que permitan dicho proceso. Entre las materias que interesa abordar en esta línea se encuentran:

- c. Definir con mayor claridad los incentivos, actuales o potenciales, para promover/incentivar la suscripción de compromisos de los gobiernos subnacionales en el marco de la ASAC (carbono neutralidad, ambición climática, entre ellos)
- d. La vinculación de la ASAC y las acciones que de ella se puedan derivar con el trabajo y los instrumentos de SUBDERE
- e. La incorporación de los resultados de la ASAC y de las preocupaciones de los gobiernos subnacionales, en las estrategias de política pública nacional de mediano y largo (Estrategia climática de largo plazo; Estrategia de empoderamiento climático; Estrategia financiera de cambio climático; etc.).
- f. El fortalecimiento de las acciones comunicacionales que contribuyan a reposicionar los temas de CC y recobrar/aumentar el interés de los gobiernos subnacionales en participar de la construcción de propuestas de política pública desde el nivel subnacional para su abordaje.